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Zusammenfassung

        
Nach extensiver Resektion des Dünndarms entstehen durch Störungen von Motilität, Sekretion und Malassimilation eine Malnutrition und andere Probleme, die unter dem Begriff Kurzdarmsyndrom zusammengefasst werden. Die Behandlung von Kindern mit Kurzdarmsyndrom stellt eine therapeutische Herausforderung dar und ist abhängig von den noch erhaltenen Darmabschnitten und deren Länge sowie dem Vorhandensein oder Verlust der Ileozökalklappe. Für die langfristige Prognose ist neben einer adäquaten parenteralen Ernährung, die eine ausreichende Energie- und Nährstoffzufuhr sicherstellt, ein möglichst frühzeitiger enteraler Nahrungsaufbau entscheidend. Bereits eine minimale Menge an gut verträglicher Nahrung stimuliert die intestinale Adaptation. Der operative Kostaufbau verläuft in drei Stadien (I. Hypersekretion, II. beginnende Adaptation, III. Stabilisierung). Nach einer voll parenteralen Ernährung im Stadium I folgt im Stadium II zusätzlich eine kontinuierliche enterale Ernährung mit sehr langsam steigenden Volumina einer hydrolysierten Formelnahrung. Die Steigerung der Nahrungszufuhr ist vor allem von der Verträglichkeit der Kohlenhydrate (KH) abhängig. Bei schwerer Malabsorption muss eine KH-reduzierte Bausteindiät zubereitet werden. Stufenweise und überlappend zur Sondenernährung erfolgt im Stadium III der Übergang zu einer oralen Dauerernährung. Beim oralen Kostaufbau ist der Anteil an Ballaststoffen, Mono- und Disacchariden zunächst gering. Die Fettzufuhr sollte jedoch nicht reduziert sein. Bei Kindern mit einer Fettunverträglichkeit kommen MCT-Fette zum Einsatz. Wünschenswert ist die Verteilung der Nahrungsmenge auf häufige kleine Mahlzeiten. Die Serumspiegel von Vitamin A, D und E sollten regelmäßig kontrolliert werden. Nach Resektion des terminalen Ileums wird Vitamin B12 substituiert. Nur bei Bedarf wird zusätzlich noch eine nächtliche heimparenterale Ernährung durchgeführt. Chronische Komplikation bei Kurzdarmsyndrom, wie Nierensteine aufgrund einer Hyperoxalurie und eine D-Laktatazidose müssen diätetisch berücksichtigt werden.


      
        
Abstract

        
Extensive resection of small bowel leads to impaired motility, secretion and malassimilation causing malnutrition and other problems summarized as short bowel syndrome. Treatment of short bowel syndrome in children is a therapeutic challenge and depending on residual intestinal sections, their length and the presence or lost of the Bauhin's valve. For a good longtime prognosis enteral feeding should start as soon as possible („minimal enteral feeding”) to stimulate intestinal adaptation. Parenteral nutrition continues in parallel to enteral nutrition to ensure adequate energy and nutrient intake. Enteral nutrition of children with short bowel syndrome is stage-dependent (I. hypersecretion phase, II. adaptation phase and III. stabilisation phase). After a total parenteral nutrition in phase I, an additive continuous enteral nutrition starts in phase II with carefully increased volumes of a hydrolyzed formula. Further enteral nutrition depends on the tolerance of carbohydrates. A carbohydrate-reduced modular diet is necessary in severe carbohydrate malabsorption. In phase III the continuous enteral nutrition is followed by a diet containing regular food with a low content of fibre, mono- and disaccharides. The amount of fat is not reduced. If the child suffer from fat intolerance, medium chain triglycerides are needed. It is favorable to apply frequent small meals. Plasma concentration of vitamin A, D and E should be controlled regularly. After resection of the terminal ileum vitamin B12 is substituted. Chronical complications in short bowel syndrome like urolithiasis or D-Lactic acidosis should be considered in the diet.
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